Van Oosthuyse Ivo, parcours de captivité¹

Hervé Arson Version 2 23 juillet 2023

État Civil et situation militaire

Ivo Van Oosthuyse était né le 29 avril 1909 à Lys-lès-Lannoy (Nord), fils d'Hector Van Oosthuyse et de Marie Thérèse Miersman épouse Van Oosthuyse. Il se faisait appeler Yvon ; son prénom est parfois orthographié Yvo et son nom se trouve souvent écrit en un seul mot : Vanoosthuyse. L'orthographe retenue est celle notée sur l'extrait des registres d'état civil.

Le 21 juin 1934, il s'est marié à Lys-lès-Lannoy avec Marie Henriette Barbieux. Il était employé de commerce, et il était père d'un enfant à la mobilisation. Pendant la guerre, l'adresse de son épouse était Cale de Pen Marie à Locmiquélic (Morbihan).

Il a été recruté par le bureau de Lille, matricule 3774. A la déclaration de guerre, il a été affecté en tant que caporal-chef au 168^{ème} Régiment d'Infanterie de Forteresse, Compagnie Hors Classe. Ce régiment a été rattaché au secteur fortifié de Thionville (Lorraine, Moselle).

Captivité

Ivo Van Oosthuyse a été capturé le 22 juin 1940 à Saint-Dié (Vosges), au sud de Nancy. Son nom est cité sur une liste de prisonniers regroupés à Neubrisach (Alsace, Haut-Rhin)².

Transfert en Allemagne, en Bavière

Il est d'abord conduit en Allemagne, au Stalag VII A³, à Moosburg an der Isar, à une quarantaine de kilomètres au nord-est de Munich. Il est immatriculé VII A 45194.

Les Allemands enregistrent le prisonnier sur un document spécifique à l'administration des camps ; sur ce document, ils identifient le prisonnier comme étant de nationalité flamande.

Le prisonnier est ensuite transféré au Stalag VII B⁴. Ce camp se situait à Memmingen, à une centaine de kilomètres à l'ouest de Münich. Il est affecté à un kommando industriel près de Münich : une usine de fabrication de boulons.

Premières évasions, de la région de Münich

Le 26 juillet 1941, Ivo Van Oosthuyse s'évade et il est repris à Brand dans le Vorarlberg en Autriche, tout près de la frontière suisse ; puis il est ramené au Stalag VII B. Il fait une deuxième tentative d'évasion à partir du même kommando, mais il est repris le 18 mai 1942 dans la gare de Münich par la Gestapo, alors qu'il cherchait à prendre un train pour Metz.

À la suite de ces tentatives d'évasion, il est condamné à la déportation dans le Gouvernement Général de Pologne⁵.

Internement au Stalag 325 Rawa-Ruska, Zwierzyniec et nouvelle évasion

Il arrive à Rawa-Ruska le 30 juin 19426. Le 25 juillet, il est affecté au kommando de

¹ Dossier statut 21 P 686 514, attestations et fiche de suivi de captivité.

² Liste n° 66 563 du 23 juillet 1940.

³ Matricule avéré, mais il n'y a pas de liste de prisonniers correspondante.

⁴ Liste 702 du 15 août 1940.

⁵ Il n'y a pas de liste de prisonniers correspondante.

⁶ Déclaration du demandeur de titre Interné Résistant.

Zwierzyniec, dans le district de Lublin, à 70 km au nord-ouest de Rawa-Ruska.

Pendant trois semaines, plusieurs dizaines de prisonniers se relaient pour creuser un tunnel, le soir, après les heures de travail. Dans la nuit du 12 au 13 août 1942, 93 prisonniers s'évadent puis se dispersent par petits groupes. Ivo Van Oosthuyse fait équipe avec Arthur Rousseau, un nordiste lui-aussi. Ils sont repris et conduits au camp central de Rawa-Ruska le 21 août. Ivo Van Oosthuyse reste au Stalag 325 jusqu'au 17 décembre 1942.

Évacuation des camps du Stalag 325 ; nouvelle évasion

Les camps du Gouvernement Général de Pologne sont évacués progressivement à partir de la fin de l'année 1942. Ivo Van Oosthuyse est transféré d'abord au Stalag III B, à Fürstenberg sur Elbe à l'est de Berlin, le 24 décembre 1942⁷, puis au Stalag IV B à Mühlberg sur Elbe en Saxe, à nouveau au Bau Arbeit Bataillon 43, et enfin au Stalag III A à Luckenwalde, au sud de Berlin⁸.

Le 13 avril 1943, il tente pour la quatrième fois de s'évader à partir de Luckenwalde. Il est repris à Amersfoort en Hollande, dans la province d'Utrecht. Il est remis aux autorités allemandes, mais rien dans le dossier n'indique la fin de son parcours de captivité. Ivo Van Oosthuyse déclare dans sa demande de titre qu'il s'est évadé une dernière fois avec succès le 10 juin 1944.

Libération et après-guerre

Le dossier ne comprend ni mention de rapatriement, ni fiche de démobilisation. Il obtient la Médaille des Évadés, et reçoit la Croix de Guerre en 1956.

Il dépose une demande de titre le 6 juin 1966. Il habitait alors 61 rue Masséna à Ascq (Nord) et il exerçait la profession de confectionneur. Le titre Interné Résistant lui est attribué le 2 avril 1970 (carte n° 1202 29213). La période d'internement retenue s'étend du 22 juin au 24 décembre 1942.

⁷ Meldung 776 du Stalag III B.

⁸ Meldung 3750 du Stalag IV B du 21 janvier 1943. Meldung 32 du B.A.B. 43 : parti le 8 février 1943 pour le Stalag III A.